ONAMA DELITO Y EL ENTORNO SO DISTRIBUTA EL DELITO Y EL DELITO Y

La UAT vincula esfuerzos académicos al problema de la criminalidad.

EGURIDAD

Por Genaro Arcos Navarro Revista Ciencia Uat.

pesar de los esfuerzos académicos de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, UAT, de impulsar, la licenciatura de Criminología y Ciencias Forenses, las instituciones qubernamentales - no así el sector privado-le restan importancia a la carrera universitaria, en el compromiso fundamental que tiene el Estado con la sociedad de brindar seguridad y justicia en sus bienes

La licenciada Karla Villarreal Sotelo, coordinadora de la licenciatura y Maestría en Criminología y Ciencias Forenses de la UAT, campus Aztlán en Reynosa, lamenta la falta de interés de los responsables gubernamentales, al excluir a la ciencia y sus tecnologías en el abatimiento de la inseguridad y criminalidad, "no hay conciencia de la importancia que tiene sumar el sector académico al compromiso social que tiene el Estado".

Para la criminóloga la sociedad ha evolucionado, así también la forma de cometer los delitos se transforma, sin embargo, "siguen con los mismos métodos empíricos las corporaciones responsables del esclarecimiento del delito, ya no digamos la prevención para evitar daños mayores, sino también en la rehabilitación para reintegrar al trasgresor de la ley en un ciudadano útil a la sociedad".

CRIMINOLOGÍA

La criminología es una ciencia social multidisciplinaria que a partir de diversos enfoques metodológicos, tiene campo de acción en dos grandes vertientes: la conducta criminal y el entorno social. En el primer aspecto investiga el delito en sus causas, desarrollo y consecuencias para llegar a la verdad, identificando al o los responsables de cometer un crimen (violación a la norma) y en la segunda vertiente el entorno social de la criminalidad mediante acciones de prevención con programas motivacionales y rehabilitación, además de la planeación y diseño de programas de seguridad en los ámbitos públicos y privados

CRIMINOLOGÍA Y CIENCIAS FO-**RENSES REYNOSA - AZTLÁN**

La licenciatura de Criminología se establece en 1994 con el semestre cero, e inicia formalmente su

Ciencia UAT 45



La criminalidad ha evolucionado, más no así las instituciones responsables de combatir la creciente inseguridad.

plan de estudios en enero de 1995 a solicitud del sector privado y concretamente de la Cámara Nacional de Comercio a nivel estatal, que había solicitado a la rectoría de la Universidad Autónoma de Tamaulipas una carrera con un perfil social que hiciera frente al problema de inseguridad en el estado, recuerda Villarreal Sotelo.

El plan de estudios inicial comprendió cuatro semestres, luego se eleva a nueve, "y en la actualidad con un plan académico que combina la enseñanza en la aulas con el trabajo de campo, queda en ocho semestres con el mismo perfil y campo de acción, enriquecido con laboratorios criminalísticos que elevan la calidad de los conocimientos impartidos. Haciendo a nuestros egresados más competitivos y así cumplir el compromiso de vincular a la UAT con la sociedad".

La coordinadora de la licenciatura de Criminología y Ciencias Forenses, afirma que es una carrera con retos muy superiores al de otras disciplinas universitarias, "debido al aspecto de la seguridad que se aborda con una visión científica, donde la sociología, psicología, psiquiatría y criminalística se cohesionan metodológicamente en un sentido analizar las conductas desviadas, esclarecer el delito y llegar con pruebas fehacientes al los responsables".

Ante lo delicado de la tarea del criminalista Karla Villarreal explica, "los padres pueden tener la seguridad y tranquilidad de que sus hijos estudian una licenciatura para ser criminólogos, que ven la criminalística con rigor científico, donde se establece una tesis, se desarrolla una hipótesis para llegar por medio de las evidencias a la verdad. No son policías, son científicos investigadores".

"Somos una carrera alterna al Derecho, donde al alumno se le prepara para ser científico, al incursionar en la biología, química, psicología, sociología, entomología y demás disciplinas, no como materias, sino como ciencias que contribuyan a la praxis para llegar a la verdad y diseñar propuesta social que contribuya al mejoramiento de la Seguridad pública y privada. Tenemos laboratorios para el análisis de huellas dactilares, de toxicología forense, del estudio de las evidencias con recursos químicobiológicos".

CAMPO DE ACCIÓN

La criminología es una carrera de resultados, dice la coordinadora de la licenciatura, y es en el sector privado donde están encontrando espacios laborales, "la industria maquiladora por ejemplo, está empleando a nuestros egresados en el área de personal con un perfil de lealtad y honestidad. Así como empresas de responsabilidad social y calidad mundial, donde los sistemas de seguridad trabajan con tecnología de punta. Si no fueran competitivos con resultados, la iniciativa privada buscaría otras opciones".

Karla Villarreal afirma, "Si hoy nuestros egresados son eficientes en diversos campos de la criminología como administración penitenciaria y en áreas de los servicios periciales, lo serán más con los cambios en los Juicios Orales; tendrá mayor dinamismo la carrera con la investigación científica y conocimientos para valorar



la evidencia, ya que la Ciencia intervendrá activamente en esclarecimiento de los delitos y en la impartición de Justicia".

Añade que están encontrando reducidos espacios en las aéreas de servicios periciales tanto de las Procuradurías General de Justicia y de la República, es un avance, pero pueden dar mejores resultados en la implementación de métodos científicos de investigación.

Así también en los Centros de Ejecución de Sanciones (Cedes), concretamente en el diseño de programas de rehabilitación de los internos, bajo de la óptica de que son seres humanos, dándoles la oportunidad de que estudien, desarrollen el intelecto, sus capacidades, para que se incorporen productivamente a la sociedad al término de su reclusión. "Tenemos que motivar al recluso psicológicamente a que supere la caída, él v su familia merecen el esfuerzo para ser mejores".

Para la criminóloga Villarreal Sotelo en el Derecho Penal moderno, la criminología irá avanzando y cada vez se le dará mayor importancia, por lo pronto ha incursionado en la administración penitenciaria y en los servicios periciales, "pero frente a la lacerante realidad que existen en los penales que se han convertido en cárceles de la miseria, nuestros egresados con alto grado de profesionalidad y rigor científico están capacitados para el diseño de programas de auténtica rehabilitación, donde el recluso no sea un número (que es mal contado y a veces ni existe), sino un ser humano que siente, sufre y vive un drama por la purga del delito que cometió".

Reitera que las penitenciarías son "cárceles y adicciones de la miseria, porque son manejadas por personas que carecen del perfil, que no tienen la preparación y menos los conocimientos y vocación para trabajar en la auténtica rehabilitación de los internos".

Pareciera que el gobierno quiere que las cárceles - con el hacinamiento, la insalubridad, promiscuidad y adicciones – sean ejemplo para no cometer delitos, donde no sólo se cambia la libertad, sino se transforma todo un sistema de vida. No podemos penalizar a la pobreza, afirma Karla Villarreal.

"Me sigue preocupando que en un tema de gran vigencia por sus terribles implicaciones en materia de seguridad, no hay una sola mención a la Ciencia en los 75 puntos que se dieron a conocer en la reunión del Consejo Nacional de Seguridad que encabezó el Presidente Felipe Calderón en Palacio Nacional. iMe

sorprende y me preocupa que en esa convocatoria nacional hubiera estado ausente el sector académico!, que es donde está nuestra inteligencia, porque también para resolver problemas de seguridad tenemos que hacer uso de la ciencia.





"Ese no es el camino, necesitamos incorporar a profesionales con visión de la prevención y la rehabilitación en escenarios adecuados que motiven a los seres humanos a su total reincorporación positiva a la sociedad", dice.

Otro de los campos de acción para nuestros egresados, es la formación de recursos humanos, adecuados al perfil de las necesidades ocupacionales de las empresas privadas "y porque no decirlo, también del sector público y concretamente en las áreas de Seguridad Pública y Procuraduría de Justicia", comenta.

Para Karla Villarreal, "es prioritario (y lo estamos logrando) inculcar en nuestros alumnos la cultura de emprendedores, pues al egresar tendrán la visión de establecer compañías ó asociaciones que trabajen con los sectores público, social y privado en programas o acciones de prevención que desestimen en los individuos conductas antisociales.

LA CIENCIA ALIADA DE LA SEGURIDAD

No es posible que el gobierno destine mayor presupuesto para la adquisición de armamento, equipo y personal policíaco, "se le está apostando a la represión, a combatir el efecto y no la causa. El problema es grave y complejo,

así también debe de ser la solución. La ciencia puede ser excelente aliada de la Seguridad", afirma la coordinadora de la licenciatura y maestría en Criminología y Ciencias Forenses de la UAT.

"La respuesta al problema es integral, debe ser inteligente, donde se incluya a la ciencia y las tecnologías, con las disciplinas del pensamiento, del conocimiento científico que se sume lo académico, a los planteamientos de todas las voces de la sociedad", explica.

"El problema de la inseguridad no se va a resolver de la noche a la mañana, pero si se actúa desde las instituciones y en el entorno social con inteligencia, y habló desde la institución familiar, fomentando los valores, pasando por la escuela, donde esos valores se refuercen, se fortalezcan en las iglesias y se pongan en práctica en la calle, habremos dado un paso firme en el camino correcto", detalla.

La delincuencia tiene dos grandes aliados: la corrupción y la impunidad. Es con la implementación de métodos científicos en la investigación que nos proporciona la criminología y la criminalística como vamos a disminuir esos sustentos de la delincuencia. Estamos a tiempo y lo podemos hacer, concluye la criminóloga. II